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Елена Корочкина
рассказала, как вырастить 
лучших  быков-
производителей

ФЕДЕРАЛЬНАЯ ОТРАСЛЕВАЯ ЕЖЕМЕСЯЧНАЯ ГАЗЕТА | НОМЕР 4 (95) АПРЕЛЬ 2025

4–5

Эксперт «ВиЖ» объясняет, 
как бороться с опасными 
зоофильными мухами  12

Ж И В ОТ Н О В О Д СТ В О

Л Ю Д И ОТ РА С Л И

О работе ветврачей в годы 
Великой Отечественной 
войны расскажет 
виртуальная выставка  15

З А К О Н О Д АТ Е Л Ь СТ В О

О темпах маркировки овец 
и коз в России – в статье 
Александры Рыжковой   11

Преимущества 
и возможности, которые 
дает статус самозанятого 
в АПК  10

РА Б ОТА

ческих страданий нежизнеспособных 
животных при наличии достоверно 
установленных специалистом в об-
ласти ветеринарии тяжелого неизле-
чимого заболевания животного или 

неизлечимых последствий острой 
травмы, несовместимых с жизнью жи-
вотного, а также истечения предель-
ных сроков содержания животных без 
владельцев в приютах». 

ция – вакцинация – выпуск). Авторы 
законо проекта призывают не выпу-
скать отловленных собак в естествен-
ную среду обитания.

Нововведение касается всех жи-
вотных, даже тех, кто не проявляет 
немотивированную агрессию. После 
отлова их предполагается помещать 
в приюты, а далее, когда истечет пре-
дельный срок содержания, – умерщ-
влять. Регионам дадут право самим 
устанавливать эти сроки.

Поправку вот в такой формулиров-
ке предлагается внести в статью 16 
Федерального закона от 27.12.2018 
№ 498-ФЗ «Об ответственном обра-
щении с животными»: «Животных, 
содержащихся в приютах для живот-
ных, умерщвлять запрещено, за ис-
ключением случаев необходимости 
прекращения непереносимых физи-

ЮЛИЯ ЛИКАРЧУК

А вторы законопроекта пред-
лагают разом отловить всех 
бездомных собак с улиц и по-

местить их в приюты. Кого не успеют 
пристроить – усыпить. Зоозащитни-
ки против такого решения: по стране 
прокатились протесты против при-
нятия соответствующей поправки. 
Сейчас рассмотрение законопроекта 
отложили, но к нему вернутся, когда 
правительство сформирует свою по-
зицию по поводу нововведений.

ОТ М Е Н И Т Ь О С В В – И ТО Ч КА
Депутаты разработали поправки к фе-
деральному закону, которые фактиче-
ски отменяют действующую сегодня 
систему ОСВВ (отлов – стерилиза-

Собаке – собачья жизнь
Депутаты хотят убрать с улиц всех бездомных животных

ВИКТОРИЯ СОЙКО

М инэкономразвития пред-
ложило обязать российские 
предприятия, работающие 

в сфере агропромышленного ком-
плекса (АПК), отчитываться о выбро-
сах парниковых газов. Представители 
аграрной отрасли выступают с резкой 
критикой этой инициативы, считая 
меру избыточной и дублирующей су-
ществующие отчеты. Вариантом ре-
шения может стать взаимодействие 
Минэкономразвития с федеральными 
государственными информационны-
ми системами, в рамках которого ми-
нистерство будет получать всю необ-
ходимую информацию. 

Э КС П Е РТ Ы П РОТ И В
Председатель Совета – директор 
Молочного союза России Людмила 
Маницкая заявила, что союз кате-
горически несогласен с инициати-
вой по введению отчетов о выбро-
сах парниковых газов и не работает 
над этим вопросом. «Мы не можем 
и не будем готовить никаких матери-
алов по нему», – сказала она. Эксперт 
заявила, что поголовье скота в Рос-
сии стремительно снижается и вве-
дение таких отчетов станет допол-
нительной нагрузкой для  аграриев. 
Поэтому, по ее мнению, в решении 
данного вопроса даже не нужна ника-
кая альтернатива.

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВОЗообизнес
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Роман Костюк
объяснил, почему 
поддерживает цифровую 
реформу Росстата

О П Р О С

нет, я не считаю 
нужным брать 
домашних 
животных 
в поездки

Роскачество вручило 
отелям первые в нашей 
стране сертификаты  
Pet Friendly 3

%

52

29

19

Пользуетесь ли вы услугами 
отелей,  работающих 
по концепции Pet Friendly? 

при выборе отеля 
выбираю Pet Friendly 

нет, особые условия 
не нужны – только разрешение 
проживать с питомцами

Эксперты говорят, 
что сельское 
хозяйство России 
поглощает около 17% 
парниковых газов, 
выбрасываемых 
всеми секторами 
экономики
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Михаил Мишустин
прокомментировал постановление
о субсидиях для производителей

кормовых добавок

Как представители отрасли оценивают возможность 
введения отчетов о выбросах парниковых газов

Отрасль на пару́ 
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ЮЛИЯ ЛИКАРЧУК

П равительство ут-
вердило по-
становление 

о компенсации затрат 
на модернизацию 
и создание новых 
заводов производите-
лям критически важных 
ферментов и кормовых 
добавок. Предприятиям бу-
дет предоставлена возможность 
возместить 20% от стоимости про-
екта. Господдержку они смогут по-
лучить с 1 января 2027 года. «Сред-
ства из бюджета предоставляются 
в отношении объектов агропро-
мышленного комплекса, введен-
ных в эксплуатацию не ранее чем 
за три года до дня представления 
заявки на участие в конкурсном 
отборе», – говорится в постановле-
нии правительства.

Конкурсный отбор будет про-
водить Минсельхоз. Министер-
ство также утвердит перечень 

ЗООБИЗНЕС

Кабмин определит 
правила разведения 
собак и кошек
ЮЛИЯ ЛИКАРЧУК

П равительству России пред-
ложили навести порядок 
в сфере разведения до-

машних животных, реализации 
потомства, а также установить 
требования для заводчиков. С та-
кой инициативой выступил пер-
вый зампред Комитета Госдумы 
по экологии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды Вла-
димир Бурматов.

Он предложил внести из-
менения в федеральный закон 
об ответственном обращении 
с животными. Как подчеркива-
ется в пояснительной записке, 
действующее законодательство 
не содержит четких требований 
к разведению животных, что при-
водит к серьезным негативным 
последствиям. Это бесконтроль-
ная коммерческая 
д е я т е л ь н о с т ь , 
н е н а д л е ж а щ е е 
содержание жи-
вотных и мошен-
нические схемы, 
в том числе под-
делка докумен-
тов о происхож-
дении питомца 
и продажа боль-
ных животных.

Отсутствие правил продажи 
котят и щенков приводит к некон-
тролируемой торговле, мошенни-
честву, включающему подделку 
родословной и продажу беспо-
родных питомцев под видом по-
родистых. Также нередки случаи 
продажи больных животных.

Разработанный законопроект 
депутат направил для получения 
отзыва в правительство. В слу-
чае принятия, поправки вступят 
в силу с 1 сентября 2025 года.

Напомним, что ранее сами 
заводчики выступили за лицен-
зирование их деятельности, од-
нако не согласились с предложе-
нием об установлении лимитов 
на содержание собак и кошек 
в квартирах. Как рассказала «Ве-
теринарии и жизни» заводчик 
йоркширских терьеров питомни-
ка Calibri Fly Анджела Питиримо-
ва, сейчас до 70–80% официально 

зарегистрированных 
питомников распо-
лагаются в кварти-
рах. Установление 
лимитов на количе-
ство кошек и собак 
на квадратный метр 
жилплощади может 
фактически унич-
тожить отрасль раз-
ведения домашних 
животных в России.

Н О В О СТ И ОТ РАС Л И

НА ЕДИНОВРЕМЕННУЮ выплату мо-
гут рассчитывать специалисты до 35 лет 
с дипломом по профилю «ветеринария», 
которые впервые трудоустраиваются 
в госветучреждения Вологодчины. Обя-
зательное условие – получатель должен 
заключить трудовой договор на срок 
не менее пяти лет. 

Помимо этого, в области поддержи-
вают студентов-целевиков, получающих 
высшее образование по специальности 
«ветеринария» на очном отделении. Им 
подняли стипендию до 6 тыс. рублей.

Молодым ветеринарам 
Вологодской 
области выдают 
по 1,5 млн рублей

Н О В О СТ И ОТ РАС Л И

В М И Р Е

Всю территорию 
Венгрии нужно 
признать 
неблагополучной 
по ящуру
С ТАКИМ заявлением выступают уче-
ные Федерального центра охраны здо-
ровья животных Россельхознадзора. 
Также, по их мнению, на страну должны 
быть наложены экспортно-импортные 
ограничения для снижения риска рас-
пространения болезни в благополуч-
ные страны.

После регистрации ящура на мо-
лочной ферме недалеко от венгерско- 
словацкой границы оба государства 
установили защитные зоны и зоны на-
блюдения в радиусе 3 и 10 км. Однако, 
напоминают ученые, во всех странах 
Евро союза у животных отсутствуют анти-
тела к вирусу ящура. 

Домашняя кошка 
в Европе заразилась 
бешенством
КОШКА не была привита против этого 
заболевания и успела напасть на семе-
рых человек прежде, чем владельцы 
заподозрили неладное. Лабораторное 
исследование подтвердило наличие 
возбудителя инфекции. Штамм вируса 
на 99,86% совпадал с вирусом, обнару-
женным у летучих мышей в Нидерландах 
в 1987 году.

Владельцев животных в Нидерлан-
дах призвали вакцинировать питомцев 
против бешенства. «Подтверждение 
заражения вирусом домашней кошки 
подчеркивает необходимость постоян-
ного наблюдения за бешенством даже 
в странах, свободных от данного забо-
левания», – говорится в публикации. 

Тысячи словаков могут 
остаться без питьевой 
воды из-за бобра
БОЛЕЕ 5 тыс. жителей Словакии рискуют 
остаться без питьевой воды из-за речно-
го бобра – обитателя Татранского наци-
онального парка, сообщает агентство 
TASR. Животное строит свои плотины 
на участке между очистительной уста-
новкой и местом забора сырой воды.

Руководство парка и экоактивисты 
планируют решить проблему гуманным 
способом: сделать излюбленную тер-
риторию грызуна непривлекательной 
для строительства плотин.  

В Р О СС И И

КОРОВЫ  в одном из личных подсоб-
ных хозяйств на Южном Урале стали да-
вать в полтора раза больше молока, чем 
в среднем по России. Судя по докумен-
там, в зимний период от одной буренки 
здесь получали 24 л молока в сутки. При 
этом, исходя из среднегодовых статисти-
ческих значений, в реальности объем мо-
лока составляет 16–18 л.

Представленная информация ока-
залась ошибкой ветврача, которую 
установили инспекторы Россельхознад-
зора с помощью компонента «Меркурий» 
ФГИС «ВетИС». Подсчеты показали, что 
за две первые недели марта специалист 
16 раз ошибочно внесла данные о надо-
ях, а с начала года – 64 раза.

Россельхознадзор вынес ветврачу 
предупреждение в компоненте «ВетИС.
Паспорт». Также администрация ветстан-
ции проинформирована о регулярных 
ошибках специалиста. 

Искусственный 
интеллект выявил 
приписки молока

События События

Грипп птиц выявили у животных 13 видов в Антарктиде

ЭПИЗООТИЯКОРМОПРОИЗВОДСТВО

П И Л ОТ Н А Я  вакцинация будет про-
водиться на одной из ферм. В дальней-
шем возможно расширение программы 
на другие птицеводческие предприятия, 
сообщает Reuters.

Вакцинировать будут цыплят в ин-
кубаторах. Яйца от таких кур предна-
значены для продажи исключительно 
на внутреннем рынке. Пилотная про-
грамма продлится до начала 2027 года.

Аграрное ведомство страны выбра-
ло стратегию постепенного внедрения 
вакцин, поскольку масштабная иммуни-
зация потребует значительного изме-
нения ветеринарной инфраструктуры 
и может серьезно осложнить отноше-
ния с торговыми партнерами, отметили 
в правительстве.

В Нидерландах 
стартует 
эксперимент 
по вакцинации несушек 
против гриппа птиц

И сследователи из Испании, 
Бразилии и США заверши-
ли шестинедельную меж-

дународную научную экспедицию 
в Антарктиду. Ее цель – подсчитать 
количество животных на конти-
ненте, инфицированных вирусом 
высокопатогенного гриппа птиц 
(ВГП) H5N1. Заболевание выявили 
у 188 животных 13 видов.

ЮЛИЯ ЛИКАРЧУК

ЗООБИЗНЕС 

Роскачество вручило отелям первые в РФ 
сертификаты Pet Friendly

У ЧЕНЫЕ  из НИУ «Московский инсти-
тут электронной техники» разработали 
pH-датчик, который сможет улучшить 
мониторинг состояния здоровья коров. 
Его тестирование продлится до конца 
2025 года.

Датчик является частью болюса – ми-
ниатюрной капсулы, которую помещают 
в желудок коровы. Устройство непрерывно 
отслеживает состояние животного с помо-
щью электрохимических и механических 
датчиков и передает информацию через 
облачный сервис. Показатели кислотности 
в желудке коров помогают фермерам во-
время выявлять проблемы, например аци-
доз, и оптимизировать процесс кормления.

Зарубежные аналоги pH-датчиков 
работают от 90 до 150 дней. Российская 
разработка сможет функционировать 
до 360 дней.

Сейчас систему тестируют на площад-
ке учебно-опытного хозяйства «Красно-
дарское» Кубанского государственного 
аграрного университета. 

Российский pH-датчик 
будет следить 
за здоровьем коров 
в три раза дольше

Производители кормовых 
добавок получат субсидии 
на модернизацию 

ферментных препаратов, пище-
вых и кормовых добавок, кото-
рые будут считаться критически 
важными.

Меры поддержки будут стиму-
лировать создание отечественных 
производств кормовых добавок, 
необходимых для животновод-
ства, полагают в правительстве. 
«Рассчитываем, что благода-
ря этим мерам в нашей стране 
начнут действовать мощности, 
которые будут способствовать 
укреплению продовольственной 
безопасности России, продол-
жится успешное решение задач 
достижения технологического 
суверенитета в сельском хозяй-
стве, а в регионах появятся новые 
рабочие места», – отметил глава 
кабмина Михаил Мишустин.

Предприятия 
смогут получить 
господдержку 
с 1 января 2027 года

Грипп птиц подтвердили у пинг-
винов Адели, антарктических и па-
пуанских пингвинов, антарктиче-
ских бакланов, чаек и поморников. 
Также заболевание выявили у мле-
копитающих: полярного волка, 
тюленя-крабоеда, морского лео-
парда и тюленя Уэдделла.

Биоматериалы отбирали от жи-
вых и погибших животных. Собра-
ли всего порядка 3 тыс. проб. При 
исследовании патматериала ви-
рус гриппа птиц обнаруживали 

в каждом втором образце. При 
изучении ВГП в популяциях ис-
пользовали пробы воздуха без не-
посредственного контакта с живот-
ными. Таким образом, в частности, 
удалось подтвердить наличие ви-
руса в разных колониях пингвинов. 
«Это свидетельствует о том, что ви-

рус может циркулировать в популя-
ции внешне здоровых животных, – 
прокомментировал руководитель 
экспедиции Антонио Альками. – 
Результаты наших исследований 
доказывают более широкое, чем 
предполагалось ранее, распростра-
нение вируса».

Исследователи подтвердили заболевание 
у 188 животных, относящихся к 13 видам

Ф едеральный центр охра-
ны здоровья животных 
начал разработку первой 

в России аттестованной методи-
ки определения антибиотиков 

карбоксипенициллинов и уреидо-
пенициллинов (IV и V поколения) 
в пищевых продуктах и продоволь-
ственном сырье.

Данные группы антибиотиков 
запрещены для применения в рос-
сийском животноводстве. Ограни-
чения по их использованию введе-
ны и в ряде других стран. «Контроль 
за соблюдением этих требований 
возможен только при наличии дей-
ствующей методической докумен-
тации, которой на данный момент 

в России не существует», – проком-
ментировали в пресс-службе цен-
тра. Для выявления антибиотиков 
этих групп будут использовать ме-
тод высокоэффективной жидкост-
ной хроматографии с масс-спек-
трометрическим детектором. 
Завершить работу над созданием 
методики планируют в 2026 году. 
В дальнейшем ее будут применять 
в рамках государственного мони-
торинга безопасности пищевой 
продукции.

ЮЛИЯ ЛИКАРЧУК

Запрещенные антибиотики 
выявят в еде ученые 
Россельхознадзора

БЕЗОПАСНОСТЬ

П равительство изменило 
порядок маркирования 
пушных зверей, рыбы 

и объектов аквакультуры. Как 
и прежде, их нужно поставить 
на учет до 1 сентября 2025 года. Но 
теперь данные категории живот-
ных подлежат только групповому 
маркированию. Требование по ин-
дивидуальному учету из правил 
убрали.

Согласно поправкам, регистри-
ровать пушных зверей индивиду-
ально владельцы могут по свое-
му желанию. Кроме того, можно 
индивидуально промаркировать 
племенные осетровые виды рыб 
или поголовье, включенное в ре-
монтно-маточные стада. Учиты-
вать рыб в личном подсобном хо-
зяйстве не нужно.

ЮЛИЯ ЛИКАРЧУК

Кабмин 
изменил 
правила 
маркировки

товке персонала, безопасности 
и качеству услуг. Отели, прошед-
шие проверку, получили право 
использовать специальный знак 
Pet Friendly, который станет га-
рантией высокого уровня сервиса.

Среди первых сертифициро-
ванных объектов – гостиничный 
комплекс в Тверской области, 

МАРГАРИТА ПРИМАЧИК

Р оссийские отели впервые 
получили сертификаты 
Pet Friendly по стандарту 

Роскачества, подтверждающие 
их готовность предоставлять 
комфортные условия для го-
стей с домашними животными. 
Знак гарантирует высокий уро-
вень сервиса для путешествен-
ников и их питомцев, сооб-
щили «Ветеринарии и жизни» 
в пресс-службе Роскачества.

Стандарт для туристов, пу-
тешествующих с домашними 
животными, разработанный 
Роскачеством, включает требо-
вания к инфраструктуре, подго-

Тульская область – 
первый регион, 
где комплексно 
внедрили 
стандарты 
Pet Friendly

загородный отель в Подмосковье 
и отель в Москве.

Первым регионом, где ком-
плексно внедрили стандарты Pet 
Friendly, стала Тульская область. 
Сертификаты получили сразу 
шесть объектов.

«Повышение уровня сервиса, 
создание доброжелательной об-
становки – приоритетные задачи 
развития нашей туриндустрии. 
Учитывая прохождение федераль-
ных трасс по территории региона, 
автотуризм становится все более 
популярным, а вместе с ним и ус-
ловия для размещения с питомца-
ми», – цитирует Роскачество слова 
заместителя министра культуры 
и туризма Тульской области Еле-
ны Мартыновой.

МАРКИРОВКА 

Отсутствие 
правил продажи 
котят и щенков 
приводит 
к неконтро ли ру-
емой торговле 
и мошенничеству
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1

Отрасль на пару́ 

ИНИЦИАТИВАИНИЦИАТИВА

меры экономически неэффективны 
по сравнению с другими отраслями», – 
подчеркнул он. И добавил, что передо-
вой опыт развитых стран, где выбросы 
в сельском хозяйстве составляют ре-
кордные 50%, например в Новой Зе-
ландии, показывает, что даже в этом 
случае планы по введению квотирова-
ния выбросов для сельского хозяйства 
отменяются.

По данным Продовольственной 
и сельскохозяйственной организации 
Объединенных Наций (ФАО), на кото-
рую ссылается Национальная мясная 
ассоциация, доля животноводства Рос-
сии в воздействии на климат является 
одной из самых низких в мире и со-
ставляет около 1%. Это в 20 раз ниже, 
чем в Латинской Америке, в 17 раз 
ниже, чем в Юго-Восточной Азии, 
и почти в 8 раз ниже, чем в Европе.

КУ РС Н А У В Е Л И Ч Е Н И Е 
П РО И З В ОДСТ В А

По словам Максима Синельникова, 
введение отчетов не приведет к сни-
жению выбросов парниковых газов, 
если не сокращать производство, что 
противоречит национальным целям 
по увеличению объема продукции 
АПК. «России нужно развивать сель-
ское хозяйство и завоевывать мировые 
рынки», – подчеркнул он. 

Как отмечается в письме ассо-
циаций, согласно указу президен-
та РФ, к 2030 году АПК должен нарас-
тить  объем производства не менее 
чем на 25% по сравнению с уровнем 
2021 года и экспорт не менее чем в пол-
тора раза. Россия может увеличить про-
изводство мяса без ущерба глобальной 
экологии и климату. Это  приобретает 
все большую актуальность в связи с тем, 
что, по данным ФАО, через 25 лет спрос 
на мясо в мире увеличится. «России нуж-
но активно участвовать в обеспечении 
населения планеты животными белка-
ми, в том числе замещая на мировом 
рынке продукцию ЕС, США и ряда дру-
гих стран», – уверены авторы письма. 

ствия регулирующих мер компаний 
с объемами выбросов парниковых га-
зов менее 150 тыс. тонн в год. Но сна-
чала предприятиям надо доказать, 
что они относятся к такой категории, 
а значит, заплатить за экспертизу для 
оценки своего влияния на окружаю-
щую среду. В результате останется не-
сколько крупных компаний, которые 
попадают под новые требования. Од-
нако это, по его мнению, не поможет 
составить полную картину о влиянии 
отрасли на окружающую среду. 

Как отмечают авторы письма, на-
правленного ассоциациями, личные 
подсобные хозяйства, число которых 
только по содержанию крупного ро-
гатого скота превышает 1,2 млн, оста-
нутся вне рамок регулирования. В до-
кументе отмечается, что содержанием 
животных в стране занимаются десят-
ки тысяч сельхозорганизаций и ин-
дивидуальных предпринимателей, 
а также миллионы частных хозяйств, 
в которых, по данным Росстата, 
в 2022 году находилось около 38% по-
головья крупного рогатого скота. 

дика по оценке объема выбросов. При 
этом все животноводческие произ-
водства уже сдают в Росприроднадзор 
отчетность о выбросах загрязняющих 
веществ в атмосферу, к которым отно-
сятся и парниковые газы. «Получает-
ся дублирование», – уточнил Максим 
Синельников. 

Как пояснил генеральный директор 
Национального союза птицеводов Сер-
гей Лахтюхов, по существующим оцен-
кам, затраты на исследования и сбор 
информации в объеме, требуемом 
новой системой, будут аналогичны за-
тратам на получение разрешений, вы-
даваемых Росприроднадзором, и могут 
составлять от 800 тыс. до 5 млн рублей. 
Кроме того, потребуется привлечение 
сторонних организаций, имеющих 
узко специализированные компетен-
ции. Одновременно появится дополни-
тельная нагрузка на службы, которые 
будут заниматься проведением такого 
рода мероприятий, в условиях острого 
дефицита специалистов данного вида 
деятельности в сельской местности. 
«Дополнительные затраты на выпол-
нение предприятиями АПК новых тре-
бований законодательных и норма-
тивных актов исполнительной власти 
в какой-то части переносятся на сто-
имость продукции, которую опла-
чивает конечный потребитель. 
Необходимо отметить, что по-
добные затраты принимаются 
во внимание контролирую-
щими органами при провер-
ке обоснованности повыше-
ния цен», – добавил он. 

КТО П О СТ РАД А Е Т 
Б ОЛ Ь Ш Е В С Е Х

В результате, по мнению 
Сергея Лахтюхова, больше 
всего пострадают предпри-
ятия, не состоящие в холдин-
говых структурах и не имеющие 
в своем штате высококвалифициро-
ванных экологов. «Возрастут непроиз-
водственные расходы на единицу про-
дукции, что приведет к увеличению 
стоимости товаров, а также к сниже-
нию инвестиционного потенциала 
и конкурентоспособности на внешних 
рынках», – пояснил он. 

Максим Синельников уточнил, что 
предложение Минэкономразвития 
предусматривает исключение из дей-

В А Р И А Н Т Ы Р Е Ш Е Н И Я 
П РО Б Л Е М Ы

Для получения полной картины о вы-
бросах парниковых газов в сфере 
АПК нужны данные по всей стране, 
а не от отдельных компаний, считает 
Максим Синельников. Он согласился 
с тем, что каждое подобное админи-
стративное решение влияет на себе-
стоимость производства.

Как сообщил наш собеседник, пред-
ставители ассоциаций уже предлагали 
Минэкономразвития в целях мони-
торинга выбросов парниковых газов 
в животноводстве использовать дан-
ные ФГИС «ВетИС» Россельхознадзора 
по количеству, виду, возрасту поголо-
вья сельхозживотных, содержащихся 
в стране. По его мнению, они позволят 
в соответствии с научно обоснованной 
методикой рассчитывать объемы вы-
бросов таких газов в России. 

Кроме того, можно брать данные 
из отчетов о выбросах загрязняю-

щих веществ в атмосферу, которые 
отправляют в Росприроднадзор, 

добавил он. Ответ по этому 
предложению пока не был 
получен от контролирующих 
органов.

А КА К З А РУ Б Е ЖО М?
Как отметил Сергей Лах-
тюхов, плотность поголо-
вья крупного рогатого ско-

та, свиней и птицы в России 
в десятки раз меньше в расчете 

на один квадратный километр, 
чем в странах – лидерах аграрного 

производства. И при этом ни одна 
из этих стран не включает животно-
водство в расчеты ущерба от парни-
ковых газов. 

«Ни в Европейском союзе, ни в дру-
гих лидерах климатической повестки 
обязательные механизмы по сокраще-
нию выбросов CO2 не распространяют-
ся на сельское хозяйство в связи с низ-
ким потенциалом снижения выбросов 
парниковых газов в АПК, поскольку 

та кадров это является вредоносным 
подходом. При этом, по мнению экс-
перта, непонятна цель сбора таких 
данных и как они помогут в развитии 
экономики. 

По мнению участников отрасли, бю-
рократизация проявляется и в том, что 
для сектора АПК не разработана мето-

птицеводов и Национальной мясной 
ассоциацией в Минэкономразвития 
и Минсельхоз, с учетом землепользо-
вания, без которого ведение сельского 
хозяйства не осуществляется, сельское 
хозяйство РФ не формирует парнико-
вые газы, а, напротив, поглощает около 
17% этих веществ, выбрасываемых все-
ми секторами экономики. 

Более того, как сказано в письме, 
экспертный анализ показал, что даль-
нейшее развитие сельского хозяйства 
в России при той же динамике без 
учета специальных мер по снижению 
выбросов парниковых газов приве-
дет к 2030 году к достижению пока-
зателя по сокращению выбросов та-
ких газов до 55% относительно уровня 
1990 года. При этом целевой показа-
тель, предусмотренный «Стратегией 
социально-экономического развития 

Схожей позиции придерживает-
ся заместитель руководителя испол-
нительного комитета Национальной 
мясной ассоциации Максим Синель-
ников. «Мы не видим для этой меры 
оснований. Когда речь идет о введе-
нии регулирования, то обычно берутся 
не все подряд отрасли, а используется 
риск-ориентированный подход. Та-
кие отрасли, как энергетика и тяжелая 
промышленность, действительно ока-
зывают влияние на атмосферу, их доля 
в общем объеме выбросов оценивается 
на уровне 90%. Что касается сельско-
го хозяйства, то, хотя оно и находится 
на третьем месте по объему образова-
ния парниковых газов, его доля состав-
ляет всего в 5–6%», – сказал эксперт. 

Как говорится в письме, направ-
ленном Национальным союзом сви-
новодов, Национальным союзом 

РФ с низким уровнем выбросов пар-
никовых газов до 2050 года», состав-
ляет 70%.

В Р Е ДО Н О С Н Ы Й П ОД ХОД
По мнению руководителя исполни-
тельного комитета Национальной 
мясной ассоциации Сергея Юшина, 
сейчас в России четко прослеживается 
тенденция к «невероятной увлеченно-
сти регуляторов сбором бесконечного 
количества данных через разнообраз-
ные государственные информацион-
ные системы и формы отчетности, ко-
торые постоянно меняются». 

По его словам, никто не считает, 
сколько времени, средств, сил и пер-
сонала необходимо только для тех-
нического оформления этих отчетов 
и заполнения форм. Он подчеркнул, 
что на фоне угрожающего дефици-

От введения отчетов о выбросах парниковых газов больше 
всего пострадают предприятия, которые не состоят 
в холдинговых структурах и не имеют в штате 
высококвалифицированных экологов 

Тема номераТема номера

Лидерами по выбросам является не сельское хозяйство, а энергетика и тяжелая промышленность: их доля в общем 
объеме оценивается на уровне 90%

Только для технического оформления 
отчетов требуется много времени, 
средств и персонала. При этом 
все животноводческие производства 
уже сдают в Росприроднадзор 
отчетность о выбросах загрязняющих 
веществ в атмосферу

Личные подсобные хозяйства, число которых только по содержанию крупного рогатого скота превышает 1,2 млн, останутся вне рамок регулирования 
выбросов парниковых газов

Источник: Национальная мясная 
ассоциация, данные ФАО

1%
Россия

Юго-
Восточная 
Азия

17%

Европа
8%

Латинская 
Америка

20%

ДОЛЯ ЖИВОТНОВОДСТВА  
РАЗНЫХ СТРАН 

В ВОЗДЕЙСТВИИ  
НА КЛИМАТ 

рублей придется направить предприятиям 
на исследования и сбор информации, 
требуемой в рамках новой системы
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ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВОЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

цы заполонили крысы со всеми выте-
кающими проблемами и различного 
рода заболеваниями. И от этих жи-
вотных не так просто избавиться», – 
добавил он.

Директор благотворительного фон-
да помощи бездомным животным 
«Домашний» Илона Броневицкая на-
помнила о случаях бешенства, реги-
стрируемых в регионах, где метод 
отлова с последующей вакцинацией 
применяется неэффективно. Тому 
пример – Волгоградская область, где 
несколько лет назад после укуса без-
домной собаки от бешенства погиб 
ребенок.

«У нас в Московской области быва-
ют периодически случаи бешенства, 
но это только «хозяйские» собаки. Ни 
одного случая данного заболевания 
среди собак с клипсами не было», – от-
метила Илона Броневицкая.

В Подмосковье также ведут мони-
торинг количества нападений улич-
ных собак на людей. С 2019-го число 
таких случаев сократилось более чем 
в два раза: с 8,9 до 4 тыс. Аналогичная 
ситуация наблюдается в Нижнем Нов-
городе, Вологде, Воронеже, Казани, где 
проблемой безнадзорных животных 
занимаются, добавила директор благо-
творительного фонда.

В Ижевске, Иркутске, Хабаровске 
и Москве прошли акции протеста про-
тив принятия скандального законо-
проекта. В столице несколько сотен 
человек собрались у здания админи-
страции президента, чтобы подать 
обращение о несогласии с данными 
поправками, назвав их антиконститу-
ционными. Участники акции протеста 
считают, что их принятие приведет 
«к откату нашей страны к варварству 
и жестокости». Протестующие в Ха-
баровске призвали оставить в покое 
безнадзорных животных и заняться 
владельческими: ввести обязательную 
регистрацию собак по всей стране, 
ужесточить штрафы за ненадлежа-
щее содержание и безответственный 
выгул. Участники пикета в Иркутске 
собирали подписи против умерщвле-
ния собак, а в Ижевске потребовали 
наконец построить приют для безнад-
зорных животных. Митинги против 

Против принятия поправки высту-
пил вице-президент Московского об-
щества защиты животных Кирилл Го-
рячев. Он отметил, что формат отлова 
животных с последующим умерщвле-
нием в приютах удобен для недобро-
совестных подрядчиков. Как в совет-
ские годы и в постсоветский период, 
будет продолжаться освоение бюджет-
ных средств, однако эксцессов с напа-
дением животных на людей не станет 
меньше. Отлов и стерилизацию с по-
следующим возвращением животных 
в места их обитания он назвал науч-
но обоснованным методом. Отказ же 
от этой практики сведет на нет все 
усилия последних лет. «При наличии 
экологической ниши, как уже неодно-
кратно было доказано на практике, 
даже при жестком отлове популяция 
достаточно быстро восстанавливает-
ся. Возникает миграция, существенно 
ухудшается эпизоотическая обста-
новка. Животные, которые приходили 
на место отловленных, представляли 
намного большую опасность», – резю-
мировал он.

Отказ от выпуска бродячих собак 
в естественную среду обитания при-
ведет к росту на улицах популяций 
диких животных – крыс и лис. Такие 
данные Института систематики и эко-
логии животных Сибирского отделе-
ния РАН привел юрист по защите прав 
животных Сергей Егоров. В качестве 
примера он рассказал о ситуации 
с подготовкой к Олимпийским играм 
в Москве в 1980 году, когда всех собак 
убрали с улиц. «Потом за 1,5 года ули-

эвтаназии планируют провести также 
в Новосибирске и Красноярске.

Петиция на change.org против ини-
циативы депутатов за две недели на-
брала свыше 36 тыс. подписей. Законо-
проект ставит точку на гуманном 
векторе развития России, перечерки-
вая в сфере обращения с животными 
все законы; развязывает противостоя-
ние одной части населения против дру-
гой и по сути принуждает всю страну 
к совершению убийства братьев наших 
меньших, говорится в ней.

Юрист и зоозащитник Светлана Зи-
берт подчеркнула, что за время дей-
ствия метода ОСВВ проблему можно 
было решить уже дважды. Деньги 
на программу выделяли в каждом субъ-
екте. Однако в некоторых регионах 
до сих пор нет ни одного приюта для 
животных. Совместно с Общественной 
палатой она инициировала обращение 
в Счетную палату РФ с просьбой про-
верить траты. «Счетная палата должна 
дать оценку работы региона», – сказала 
юрист. По ее мнению, ключевая ошиб-
ка представленной и ранее принятых 
поправок в том, что они отдают на от-
куп местных властей принятие соб-
ственных законов в области обраще-
ния с животными. «Законодатели идут 
по тупиковому пути, начиная давать 

больше полномочий регионам. Почему 
мы даем им возможность вводить раз-
ные правила содержания? Какая может 
быть специфика проживания кош-
ки в квартире в Улан-Удэ и в Москве? 
Нет ее. Нужно сформировать единые 
правила на федеральном уровне, обя-
зательные к исполнению, и ввести си-
стему контроля», – считает она.

РАСС М ОТ Р Е Н И Е ОТЛ ОЖ И Л И, 
Н О Н Е Н АДОЛ ГО

Запланированное на 19 марта первое 
чтение законопроекта пока отложили. 
Разработчики еще не получили мне-
ние правительства России по поводу 
данной поправки. На пленарном засе-
дании Госдумы 18 марта было решено 
поторопить кабмин с выработкой по-
зиции. По словам одного из авторов 
данного законопроекта, председателя 
Комитета Госдумы по защите семьи, 
вопросам отцовства, материнства 
и детства Нины Останиной, большин-
ство регионов поддерживают ново-
введения. «Мы не получили офици-
ального заключения правительства, 
но у нас на руках есть официальные 
отзывы регионов – 103 отзыва (их 
дает исполнительная и законода-
тельная власть). Из них 72 – за. Это 
ли не поддержка наших депутатских 
инициатив? Что нам важнее, эксперт-
ное заключение сидящего в кабинете 
начальника правового управления или 
все-таки мнение наших регионов?» – 
заявила Нина Останина.

Она добавила, что ни в одном ре-
гионе, который поддержал данный 
законо проект, проблема бездомных 
животных пока не решена. «Ни один 
регион, давший нам положитель-
ное заключение, не сказал, что у них 
нет проблем. Везде есть проблемы. 
Как же надо оторваться от жизни, что-
бы не увидеть, что непринятие закона 
как раз приведет к негативному обще-
ственному резонансу», – сказала она.

Депутаты тем временем разраба-
тывают новые поправки в уголовный 
и административный кодексы. Они 
касаются ужесточения ответственно-
сти для владельцев животных. В част-
ности, предлагают установить штраф 
до 50 тыс. рублей для хозяев, кото-
рые отпускают своих собак на само-
выгул, а также ужесточить уголовную 
ответственность до 3 лет лишения 
свободы, если нападение питомца 
привело к смерти человека. Однако 
вносить на рассмотрение поправки 
планируют после того, как добьются 
 отмены ОСВВ. 

Прошло два года, и сегодня усыпле-
ние бездомных собак действует в ряде 
субъектов РФ. Среди них Мурманская, 
Астраханская, Оренбургская, Самар-
ская, Магаданская области, Ставро-
польский и Забайкальский края, а также 
Удмуртия, Бурятия, Чукотка и некото-
рые другие регионы нашей страны.

П О З И Ц И Я З О О З А Щ И Т Н И КО В
Проблемы с бездомными собаками 
на улицах возникают в тех регионах, 
где до сих пор не смогли наладить ра-
боту по действующему методу ОСВВ. 

«Есть регионы, где все работает, 
а есть регионы, где не работает ничего. 
Именно эти регионы кричат о необхо-
димости убийства животных», – заяви-
ла председатель Комиссии Обществен - 
ной палаты РФ по экологии и устойчи-
вому развитию Елена Шаройкина.

В Общественной палате прошли 
нулевые чтения поправок в за-
кон «Об ответственном обращении 
с  животными». Разработчики законо-
проекта на них не пришли.

содержание. «Умерщвление животных 
без владельцев в подобных случаях 
означало бы отступление от имею-
щих конституционный характер гума-
нистических начал в регулировании 
обращения с животными и от целей 
обращения с ними», – говорится в по-
становлении Конституционного суда. 
А оно обязательно для всех органов 
власти, включая парламент.

«Проблема существует, ее надо 
профессионально обсуждать и сроч-
но решать... Но не такими методами, 
когда мы, как предлагается, должны 
просто уничтожать любое животное, 
противореча постановлению Кон-
ституционного суда», – заявил «Пар-
ламентской газете» председатель 
Комитета Совета Федерации по кон-
ституционному законодательству и го-
сударственному строительству Андрей 
Клишас.

Комитет подготовил  отрицатель ное 
заключение по данному законо  проекту.

Впрочем, его авторы не видят раз-
ногласий с позицией Конституционно-
го суда. В пояснительной записке они 
отмечают, что исключение требований 
о возврате животных в естественную 
среду обитания «в полной мере соот-
носится с позицией Конституционного 
суда». Именно с этой целью депутаты 
внесли в поправку право регионов 
самим устанавливать максимальные 

В пояснительной записке авторы 
законопроекта говорят, что разрабо-
тали его для «защиты жизни и здо-
ровья граждан от угроз, исходящих 
от бездомных животных». В послед-
нее время в новостях стала чаще появ-
ляться информация о нападении собак 
на детей и взрослых в различных ре-
гионах страны. «Практика показывает, 
что действующая в настоящее время 
система мер по обращению с бездом-
ными животными, предполагающая 
возвращение животных в среду их 
обитания, не позволяет обеспечить 
необходимый уровень безопасности 
населения. Факты причинения тяжкого 
вреда здоровью и гибели детей вслед-
ствие нападения бездомных животных 
являются трагичным свидетельством 
невозможности такой практики в даль-
нейшем», – говорится в документе.

С Е Н АТО Р Ы П РОТ И В
Законопроект в представленной ре-
дакции не поддержали в Совете Феде-
рации. В нем нашли противоречия по-
становлению Конституционного суда 
РФ от 18 июля 2024 года № 38-П. Кон-
ституционный суд признал эвтаназию 
бездомных животных исключительной 
мерой. Основанием для умерщвления 
животных не может быть загружен-
ность приютов для животных или оп-
тимизация бюджетных расходов на их 

сроки содержания бесхозных собак 
в приютах. Есть возможность – мо-
жете содержать хоть пожизненно 
до естественной гибели животного, 
нет – устанавливайте предельные сро-
ки содержания.

Стоит напомнить, чем закончилось 
принятие в 2023 году законопроекта, 
наделяющего власти регионов пол-
номочиями устанавливать свой по-
рядок обращения с безнадзорными 
животными. Разработчики поправок 
тогда заверяли: никакой эвтаназии 
не будет.

«Текст законопроекта, предла-
гаемый авторами для обсуждения, 
не содержит ни термина «усыпление», 
ни термина «умерщвление», ни терми-
на «эвтаназия», ни термина «отстрел» 
и иных юридических синонимов», – 
заявлял во время рассмотрения дан-
ного законопроекта первый замести-
тель председателя Комитета Госдумы 
по экологии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды Владимир 
Бурматов.

Собаке – собачья жизнь

Проблемы с бездомными собаками на улицах возникают в регионах, где не смогли наладить работу по методу ОСВВ, считают эксперты

Противники законопроекта собирают подписи под петициями против умерщвления собак

Животных, содержащихся в приютах, умерщвлять 
запрещено, за исключением случаев истечения 
предельных сроков содержания животных без 
владельцев в приютах, говорится в законопроекте 

Депутаты предлагают 
ужесточить уголовную 
ответственность 
для владельцев 
животных до 3 лет 
лишения свободы, 
если нападение их 
питомца привело 
к смерти человека
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ЖИВОТНОВОДСТВОЖИВОТНОВОДСТВО

Также договариваемся сейчас 
с АО «Невское».

—  Номинацию  вам  принес  проект 
в  области  кормовых  добавок.  Что 
вам удалось разработать?

— Нами было предложено опти-
мизировать витаминно-минеральное 
кормление животных с учетом клима-
тических особенностей и менеджмента 
сельскохозяйственного производства. 
Было установлено, что использование 
рассыпных форм микроэлементов ме-
нее эффективно.

Коровы – стадные животные. Когда 
мы рассыпаем премиксы на кормовом 
столе, большую их часть потребляют 

вать при искусственном осеменении 
две спермадозы, а не одну, мы добьем-
ся почти 100% успеха.

Такие исследования мы провели 
на баранах и козлах, сейчас работаем 
с быками.

— С какими предприятиями вы со-
трудничаете?

— Мы сотрудничаем с ГК «Дамате» 
по овцеводству в аспекте совершен-
ствования протоколов замораживания 
спермы. Взяли за основу существую-
щую методику и модифицировали ее, 
меняя соотношение разбавителя и сте-
пень погружения спермы в жидкий 
азот при поэтапном замораживании. 

доминантные особи, а коровам, кото-
рые находятся на втором плане, доста-
ется меньше. Необходим индивидуаль-
ный подход.

Мы разработали болюсную форму 
для индивидуальной подачи вита-
минно-минеральных и минераль-
ных компонентов животному. Она 
представляет собой кормовую добав-
ку  прессованную или в желатиновой 
оболочке. С помощью этой технологии 
можно добавлять в рацион животного 
различные вещества и закрывать его 
потребности в витаминах и минералах 
на отдельном этапе, например в тран-
зитный период, период раздоя или 
во время лактации.

— Какие микроэлементы вы включи-
ли в болюс?

— В своей работе мы сфокусирова-
лись на транзитном периоде, так как 
считаем его одним из ключевых: жи-
вотному нужна максимальная помощь 
для восстановления после родов. Пред-
ложенный нами комплекс способству-
ет активизации клеточного иммуните-
та. Он содержит цинк, марганец, медь, 
кобальт, хром и селен.

С помощью болюсов мы прово-
дим профилактику заболеваний: 
гипокальциемии или послеродовой 
эк лампсии.

Мы разработали несколько рецеп-
тур и можем работать с хозяйствами 
под их потребности – в этом уникаль-
ность нашего подхода. «Начинка» 
болюсов будет зависеть от потребно-
стей животного и периода, в который 
ему эту кормовую добавку включают 
в рацион.

Например, для лечения гипо каль-
цие мии мы можем добавить кальций 
в болюс. Или витамин D, если ветврач 
предприятия констатирует нехватку 
этого элемента.

Наша технология производства бо-
люсов запатентована. Мы апробиро-
вали ее и готовы передать хозяйствам 
для налаживания выпуска кормовых 
добавок. 

Исследование проводили на баранах 
и козлах. Дело в том, что у спермато-
зоидов этих животных очень низкая 
криорезистентность. Их сохранность 
при заморозке составляет 85%. При 
разморозке в лучшем случае 40% 
из них остаются жизнеспособными. 
И этот показатель не равен оплодо-
творяющей способности. 

Мы разработали модель разбави-
теля среды, в основе которой лежит 
криопротекторный компонент – ство-
ловые клетки и их производные. Они 
обладают большим регенеративным 
потенциалом. Эти клетки способны 
к самообновлению.

После оттаивания мы погрузили 
сперму в среду, содержащую ство-
ловые клетки или их производные, 
и установили, что морфофункцио-
нальные свойства сперматозоидов 
восстанавливаются.

Таким образом достигли подвижно-
сти спермато зоидов козлов после от-
таивания на уровне 46%. Это хороший 
показатель. Если мы будем использо-

Мы должны отобрать лучших ко-
ров, создать племенное ядро мате-
рей и потом покрывать их такими же 
ценными быками, используя эмбрио-
трансфер, чтобы создать племенное 
ядро быков-производителей. Так по-
явится собственная племенная база. 
Мы сможем отбирать и оценивать 
быков, сохранять и распространять их 
генетический материал. Тогда можно 
будет говорить о нашей генетической 
независимости.

—  В  одной  из  работ  вы  говорите 
о  необходимости минимизировать 
стресс у быков-производителей. Раз-
ве они нервничают?

— Мы провели исследование и уста-
новили, что при высоких нагрузках 
у самцов происходит замещение ин-
терстициального пространства семен-
ников соединительной тканью. Уро-
вень тестостерона снижается.

Происходит увеличение кортизола, 
замедление сперматогенеза и ухудше-
ние качества спермы. Это случается, 

О б этом и многом другом «Вете-
ринарии и жизни» рассказала 
Елена Корочкина – профессор 

кафедры генетических и репродуктив-
ных биотехнологий Санкт-Петербург-
ского государственного университета 
ветеринарной медицины, лауреат пре-
мии президента Российской Федера-
ции в области науки и инноваций для 
молодых ученых.

—  Владимир  Путин  на  встрече 
с  учеными  расспрашивал  вас  о  бы-
ках-гигантах  весом до тонны. Для 
чего  выращивают  таких  крупных 
 животных?

— На самом деле все быки-произво-
дители, от которых мы хотим получать 
качественный генетический материал, 
должны весить около тонны. Важный 
нюанс – это не животное с ожире-
нием, а бык уравновешенного типа 
с хорошей мышечной массой, сильный 
и подвижный.

Нам нужно делать акцент на выра-
щивании таких животных. Это целая 
концепция, которая начинается с са-
мого рождения. Мы получили ценного 
быка и должны выстроить ему рацион 
так, чтобы он набрал максимальную 
массу. Как у спортсменов: если ты за-
нимаешься профессионально физиче-
ской активностью, тебе нужно хорошо 
питаться. В рационе не должно быть 
дефицита белка. Здесь тот же принцип.

— На встрече с президентом вы ска-
зали, что в РФ уже есть такие быки. 
Почему же наши хозяйства продолжа-
ют импортировать биоматериал?

— Россия действительно закупает 
племенных животных и биоматериал 
за границей. Причем не самый лучший, 
так как лучший уже распродан дру-
гим странам.

Для независимости от импорта 
в этой сфере нам нужно разработать 
единую оценку племенной ценности 
и повсеместно провести генотипи-
рование скота, которое уже внедряли 
в некоторых хозяйствах и в отдельных 
регионах. Например, в Ленинградской 
области. Но нам нужна такая програм-
ма на федеральном уровне под контро-
лем Минсельхоза России.

Далее необходимо выработать соб-
ственные индексы племенной цен-
ности. Тогда будет понимание, какие 
у нас есть животные и в каких хозяй-
ствах они содержатся. Мы будем знать 
сильные стороны нашего скота.

когда вместо двух раз в неделю мы де-
лаем садку 3–4 раза. Для быков-про-
изводителей это стресс-фактор, кото-
рый снижает их воспроизводительные 
способности.

Но, поскольку это  физический  
стресс, процесс обратим. При оценке 
морфологии можно увидеть незрелые 
сперматозоиды и скорректировать 
нагрузку.

Второй важный момент – это психо-
эмоциональный стресс у животного. 
При отборе быков-производителей 
нужно учитывать работу их нервной 
системы, потому что не все они силь-
ного уравновешенного типа.

— Разработанный вами способ хра-
нения генетического материала от-
метили при получении премии. В чем 
его новизна?

— Мы модифицировали способ 
крио консервации генетического мате-
риала производителей мелких жвачных 
животных. Причем это было сделано 
впервые в российской и мировой науке.

Как вырастить быков, удививших 
президента 
Отчего стрессуют быки-производители, как повышают подвижность  
размороженной спермы козлов и баранов и зачем коровам желатиновые болюсы

ЮЛИЯ ЛИКАРЧУК

В научно-образовательной лаборатории репродуктивных технологий работают преимущественно 
молодые ученые

Опыт, полученный при воспроизводстве мелкого рогатого скота, в дальнейшем переносится на быков

Выращивание быков-
производителей весом около 
тонны, подвижных, сильных, 
с хорошей мышечной массой, – 
целая концепция, которая 
начинается с самого рождения

Ученые разработали 
и запатентовали болюсную 
форму для индивидуальной 
подачи витаминно-минеральных 
и минеральных компонентов 
каждому животному  

Комментарии Комментарии

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АУСВАК
Вакцина против болезни Ауески живая 
сухая маркированная

• Напряженный и стабильный иммунитет
• Надежная защита для всех групп свиней
• Нереактогенна
• Предупреждает возможные 

экономические потери
• Рекомендуется для программ 

по контролю и искоренению болезни 
Ауески 

ПЕСТИСТОП
Вакцина против классической 
чумы свиней культуральная 
живая сухая

• Защита против классической 
чумы свиней до 12 месяцев 

• Надежна и нереактогенна для 
свиней любого возраста, в том 
числе супоросных свиноматок 
и новорожденных поросят

• Отвечает требованиям ВОЗЖ

РЕСВАК                                                                                                                             
Вакцина против репродуктивно-
респираторного синдрома свиней

• Надежность в применении
• Снижает давление инфекции
• Повышает продуктивность фермы
• Предупреждает проявление респираторных 

клинических признаков РРСС
• Обеспечивает получение здорового потомства
• Вызывает продолжительный (не < 7 мес.) 

напряженный иммунный ответ 

Исключительная надежность 
в борьбе с основными 
болезнями свиней

Высокопротективный 
и продолжительный 
иммунитет

Мощная  
защита 
от болезней

Преимущества:

Вакцины для свиней

+7 495 134-58-85
comerc@biocombinat.ru
www.biocombinat.ru
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Между тем пока в Дагестане про-
маркировано около 1,5 млн овец. Это 
примерно 30% от совокупного поголо-
вья. Сотрудники регионального управ-
ления занимаются популяризацией 
«Хорриота». «Все время стараемся про-
водить работу. Лично выезжаю в райо-
ны, где наиболее развито овцеводство, 
встречаюсь с людьми, пытаюсь объ-
яснить, что маркирование – это пра-
вильно и цивилизованно», – рассказал 
Гаджимагомед Азаев.

Новый компонент системы «ВетИС» 
по учету мелкого рогатого скота также 
дает возможность оперативно пере-
крывать каналы оборота нелегальной 
и небезопасной продукции, уточнила 
Татьяна Балагула. Кроме того, он по-
зволяет обнаруживать потенциально 
опасное по инфекционным заболева-
ниям поголовье скота, добавил Гаджи-
магомед Азаев. 

Ч ТО П Р Е ДСТО И Т ДО РА Б ОТАТ Ь
Животноводы в регионах опасают-
ся, что идентификация отразится 
на налого обложении. Это мешает 
продвижению новой системы учета 
овец и коз.  Сотрудникам ветеринар-
ных служб приходится развенчивать 
эти мифы, по словам Гаджимагомеда 
Азаева.

Вторая проблема на местах – недо-
статочная интеграция региональных 
систем учета. «Практика показала, что 
внесение информации в «Хорриот» 
сопряжено с очень большой нагрузкой 
на ветеринарных специалистов», – от-
метила Татьяна Балагула. 

Но с 1 сентября 2025 года вести учет 
скота самостоятельно смогут не только 
ветеринары, но и зоотехники. Это по-
зволит снять остроту проблемы, счита-
ет глава управления.                  

П равительство изменило срок 
обязательной маркиров-
ки мелкого рогатого скота 

на сельхозпредприятиях России. Он 
перенесен c 1 сентября 2026 года 
на 1 декабря 2025 года. «Ветеринария 
и жизнь» рассказывает, кому нужно 
это нововведение и насколько к нему 
готовы участники отрасли.

Сейчас в России промаркирова-
но и внесено в компонент «Хорриот» 
государственной информационной 
системы «ВетИС» более 9 млн голов 
мелкого рогатого скота. Это примерно 
48% от общего поголовья, по данным 
Росстата за 2024 год, рассказала на-
чальник Управления государственно-
го ветеринарного надзора Россельхоз-
надзора Татьяна Балагула.

Систему ввели, чтобы предот-
вращать распространение болезней 
животных, выявлять и купировать 
возбудителей опасных инфекций, на-
помнила она.

КО М У И З АЧ Е М?
На самом деле маркировка нуж-
на не только надзорным органам, 
но и самим производителям. Крупным 
предприятиям она дает возможность 
контролировать происхождение жи-
вотного и эффективно управлять ста-
дом, рассказали в пресс-службе груп-
пы компаний «Дамате». «Биркование 
овец позволяет компании иденти-
фицировать животных, вести анализ 
продуктивности на протяжении всей 
жизни, контролировать здоровье и от-
слеживать проведение зооветеринар-
ных мероприятий на фермах», – доба-
вил представитель холдинга. 

«Дамате» – один из ключевых игро-
ков на рынке мясного овцеводства 
в России. Группа управляет селекци-
онно-генетическим центром в Пред-
горном районе Ставропольского края 
на 3,6 тыс. особей маточного поголо-
вья и владеет двумя откормочными 
площадками: в Ставропольском крае 
на 30 тыс. голов и в Карачаево-Черкес-
ской Республике на 50 тыс. голов.

«Все поголовье промаркиро-
вано, бирки устанавливаются 
на ягнят в первые сутки после 
появления на свет», – отметили 
в компании. В перспективе электрон-
ные бирки планируют интегрировать 
с весами-сортировщиками, чтобы усо-
вершенствовать учет.

ГЛ О Б АЛ И З А Ц И Я АУЛ А
Мелкие овцеводческие хозяйства тоже 
понимают значение маркировки, при-
чем даже в таких консервативных субъ-
ектах, как Дагестан, рассказал «ВиЖ» 
начальник отдела государственного 
ветеринарного надзора и контроля 
на Государственной границе РФ Управ-
ления Россельхознадзора по Республи-
ке Дагестан Гаджимагомед Азаев. По 
его словам, современный дагестанский 
животновод мыслит глобально и заин-
тересован в экспорте своей продукции.

«У нас был иранский период, ког-
да немало овец уходило на экспорт 
в Иран. Животноводы уже тогда по-
няли: если скот не внесен в систему 
«Меркурий», то поголовье покупать 
не будут, – пояснил он. – Фермеры 
хотят экспортировать и обращаются 
за помощью к нам. Мы объясняем: 
никаких проблем. Но если вы хотите 
продавать своих овец, то их надо вне-
сти в «Хорриот». В прошлом году прак-
тически все поголовье, которое у нас 
было оформлено (это порядка 45 тыс. 
овец), отправилось на экспорт в дру-
гие страны, например в Азербайджан 
и Грузию».

Биркование позволяет идентифицировать животных, анализировать их продуктивность и контролировать здоровье

Агротуризм – одна из ниш, в которой могут работать самозанятые в сельском хозяйстве

Овец и коз промаркируют 
раньше 
АЛЕКСАНДРА РЫЖКОВА 

сельхоз кооперативов края – владель-
цев личных подворий на содержание 
молочных и мясных коров. 

«Насколько я могу судить по груп-
пе, организованной Минсельхозом 
республики, самозанятых в АПК стало 
больше. В самой группе публикует-
ся полезная информация: например, 
о том, какие документы нужны для 
получения субсидий, какие обучающие 
семинары будут проводиться. Также 
помощью в оформлении субсидий за-
нимается Центр компетенций», – гово-
рит фермер Илья из Марий Эл.

По его словам, сложностей с получе-
нием поддержки нет, а основная статья 
расходов сейчас – удобрения: напри-
мер, аммиачная селитра за три года 
подорожала в 2,5 раза. Сам он рабо-
тает в качестве самозанятого уже три 
года. Его хозяйство, расположенное 
в Горномарийском районе Республики 
Марий Эл, сейчас занимает 2 гектара. 
«У нас семейный бизнес: выращива-
ем капусту, огурцы в открытом грун-
те, картофель. Всю продукцию отдаем 
в потребительский кооператив. Сейчас 
присматриваюсь к статусу фермера – 
в случае если буду расширять посев-
ные площади до 8 гектаров», – говорит 
собеседник издания.

В перспективе самозанятыми могут 
стать, например, водители сельско-
хозяйственной техники, специалисты 
по уходу за животными, обработке по-
лей пестицидами или обрезке деревь-
ев, считает руководитель оператив-
ного штаба независимого профсоюза 
«Новый труд» Алексей Неживой. По 
его словам, этот статус очень удобен 
для сельскохозяйственных работни-
ков, однако точное количество таких 
специалистов в отрасли оценить пока 
невозможно. 

П УТ Ь В Ф Е Р М Е РСТ В О 
Многие из самозанятых впоследствии 
становятся фермерами. «Мы начинаем 
что-то производить, что-то выращи-
вать. Когда объем увеличивается – по-
является потребность в открытии юр-
лица, чтобы было удобнее поставлять 
продукцию в магазины. Если произ-
водить много продукции, в качестве 
самозанятого реализовать ее сложно. 
Продать 100 кур, например, легко, 
а 10 тыс. – уже проблема», – говорит 
Станислав Санкеев. Сам он занимает-
ся выращиванием индейки. В сельском 
хозяйстве работает с 2009 года: начи-
нал с ЛПХ, а в 2013 году перешел в ста-
тус фермера. 

Есть и другие нюансы: самозанятых 
ветслужба не проверяет, но при про-
даже мяса на рынке нужно получать 
сертификат соответствия для каждой 
партии. Фермеры обязаны сдавать 
продукцию на исследования два раза 
в год и проходить ветеринарные про-
верки, но обращаться в лабораторию 
с каждой партией уже не нужно, заме-
чает собеседник издания.  

безопасности и управления рисками 
Финансового университета при Прави-
тельстве Российской Федерации Наде-
жда Капустина. По ее словам, раньше 
некоторые селяне работали неофици-
ально, опасаясь штрафов. Но сейчас 
они платят небольшой налог, спокойно 
развивая свое дело. 

При уплате НПД, в отличие от других 
налоговых форм, не требуется подавать 
налоговую отчетность, а размер оплаты 
вычисляется в приложении. Чеки фор-
мируются там же. Кроме того, в отли-
чие от ИП самозанятые не уплачивают 
пенсионные и страховые взносы. 

Надежда Капустина считает, что 
аграрный сектор дает возможность ре-
ализовать предпринимательские ам-
биции без значительных первоначаль-
ных вложений, в том числе и за счет 
развития цифровых сервисов. А нишу 
для самозанятых создают фермерские 
ярмарки, агротуризм и производство 
экологически чистых продуктов. 

«Показательный пример – сыро-
вары, которые после введения про-
довольственного эмбарго 2014 года 
активно заполнили рынок отечествен-
ными, зачастую более качественными, 
аналогами европейских сыров», – до-
бавляет эксперт.

П ОДД Е РЖ КА ГО СУД А РСТ В А 
Статус самозанятого позволяет вос-
пользоваться разными мерами гос-
поддержки, например льготным 

П роизводство сельхозпро-
дукции обеспечивают в на-
шей стране три категории 

организаций: сельскохозяйственные 
предприятия, крестьянские (фермер-
ские) хозяйства и хозяйства населе-
ния. Первые две группы относятся 
к организованному сектору, третья 
представляет собой личные подсобные 
хозяйства (ЛПХ), которые производят 
продукцию как для собственных нужд, 
так и для сторонних покупателей. 

Традиционно зерновыми культура-
ми почти не занимаются в ЛПХ. Вало-
вой сбор таких организаций в 2024 году 
составил около 1,2%. При этом личных 
хозяйств достаточно много в таких 
сферах, как овощеводство, производ-
ство мясных и молочных продуктов 
и пчеловодство.

По данным Росстата, на конец янва-
ря в ЛПХ, занимающихся животновод-
ством, содержалось 44,6% поголовья 
овец и коз, 37,5% крупного рогатого 
скота и 5,2% свиней. Год назад эта доля 
была сопоставимой: 45,4; 37,5 и 5,7% 
соответственно. 

Таким образом, ЛПХ вносят ощути-
мый вклад в объем сельскохозяйствен-
ного производства отдельных подот-
раслей. Их владельцы могут получить 
статус самозанятых (так называют 
плательщиков налога на профессио-
нальный доход – НПД) и воспользо-
ваться господдержкой. 

Ш А Н С ДЛ Я РА З В И Т И Я
Самозанятые в агропромышлен-
ном комплексе (АПК)  осуществляют 
предпринимательскую деятельность 
без регистрации в качестве индиви-
дуального предпринимателя (ИП). Ра-
ботают самостоятельно, без наемных 
работников. Годовой доход не должен 
превышать 2,4 млн рублей, площадь 
земель во владении ограничена 2 гек-
тарами. Количество скота и птицы 
не определено – оно лимитировано 
градостроительными и ветеринарны-
ми правилами.

Для получения статуса надо зареги-
стрироваться через мобильное прило-
жение «Мой налог» или через портал 
«Госуслуги». Фискальный режим пред-
полагает уплату НПД в размере 4% 
с доходов, полученных от физических 
лиц, и 6% – с доходов от ИП и юриди-
ческих лиц.

В сельском хозяйстве самозанятость 
востребована, утверждают в ассоциа-
ции «Народный фермер». Это связано 
с тем, что объем хозяйственной де-
ятельности многих владельцев ЛПХ 
невелик, поэтому они, как правило, 
не хотят регистрироваться как ИП. 

Кроме того, самозанятость привле-
кательна для сельских жителей благо-
даря низкой налоговой ставке, говорит 
профессор кафедры экономической 

кредитованием или грантами, инди-
видуально в каждом регионе. Господ-
держка самозанятых от Минсельхоза 
заключается в возмещении части рас-
ходов на некоторые виды деятельно-
сти, в частности овцеводство и козо-
водство, выращивание скота на мясо 
и получение молока, культивирование 
овощей в открытом грунте, перечис-
ляют в ассоциации. 

Кроме того, можно получить со-
циальный контракт: государство вы-
деляет до 200 тыс. рублей на покупку 
садовой техники, парников, инстру-
ментов и инвентаря, а также кур- 
несушек и зерна. В свою очередь за-
явитель обязан организовать продажу 
готовой продукции: мяса, яиц, овощей 
и фруктов. 

Так, в Иркутской области само-
занятым компенсировали часть за-
трат на выращивание картофеля: при 
продаже через кооператив им возме-
щали 15% стоимости в виде субсидии, 
говорит исполнительный директор 
ассоциации «Народный фермер» Ста-
нислав Санкеев. Еще из примеров: 
в Чувашии для самозанятых в ЛПХ дей-
ствует мера господдержки по возме-
щению 40% от стоимости товаров для 
пчеловодства, в Челябинской области 
субсидии на поддержку производства 
молока самозанятые животноводы 
начали получать в 2024 году. В Крас-
ноярском крае пятый год действует 
программа по поддержке пайщиков 

Статус: «самозанятый»
ЕЛЕНА ОРЕХОВА

Самозанятых ветслужба 
не проверяет, но при продаже 
мяса на рынке нужно получать 
сертификат соответствия для 
каждой партии

предпринимательская 
деятельность – 
без регистрации 
в качестве ИП

отсутствие наемных 
работников

годовой доход не более 
2,4 млн рублей

площадь земель 
во владении – не более 
2 гектаров

уплата налога 
на профессиональный 
доход: 4% (физлицо) 
или 6% (юрлицо)

УСЛОВИЯ 
ДЛЯ САМОЗАНЯТЫХ, 
РАБОТАЮЩИХ В АПК: 

ЧТО СОДЕРЖИТ  
«ХОРРИОТ»:

СТРУКТУРА ПОГОЛОВЬЯ 
СКОТА В ХОЗЯЙСТВАХ 

НАСЕЛЕНИЯ  
(конец января 2025 г.) 

44,6%

37,5%

5,2%

Мелкий рогатый скот

Крупный рогатый скот Свиньи

₽

га

%

– все значимые события 
 от рождения до убоя животного

– результаты диагностики
– информацию о вакцинации

голов мелкого рогатого скота внесено 
в «Хорриот» системы «ВетИС» к марту 
2025 года

МЛН
9

БОЛЕЕ

– сведения о перемещениях
 животного

– информацию о смене владельца
– данные о карантинировании
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ЖИВОТНОВОДСТВО

помещениях и на пастбищах мухи мас-
сово появляются в конце апреля – на-
чале мая. За лето развивается несколь-
ко поколений мух, что в сочетании 
с высокой плодовитостью обеспечива-
ет резкое повышение их численности 
к концу сезона. Продолжительность 
жизни мухи в летний период состав-
ляет около месяца. При благоприятных 
условиях некоторые виды могут жить 
и размножаться внутри помещений 
в течение всего года», – отметил эксперт.

Денис Юрин подчеркивает: назой-
ливые насекомые могут не только до-
саждать животным, но и вызывать раз-
личные болезни, способные привести 
к гибели. Есть мухи, которые питаются 
выделениями из носа, глаз. Они бес-
покоят животных, мешают кормиться 
и отдыхать, это приводит к снижению 
продуктивности, а слюна, выделяемая 
насекомыми, может стать причиной 
аллергий и дерматитов. 

ЖИВОТНОВОДСТВО

cophagidae). Наиболее распространены 
обыкновенная комнатная и малая ком-
натная мухи, полевые и живородящие 
полевые мухи, а также разные виды 
жигалок: осенняя жигалка, лошадиная 
жигалка, коровья жигалка, малая коро-
вья жигалка, южная коровья жигалка.

«Мухи жигалки – активные крово-
сосущие насекомые, обладающие 
характерным окрасом. Вытянутым 
острым хоботком эта муха соскаблива-
ет эпидермис. Опасность в том, что жи-
галка способна переносить сибирскую 
язву, туляремию, стафилококковую ин-
фекцию, вызывать сепсис», – говорит 
Денис Юрин.

Как отметил ученый, переносчи-
ком опасных инфекций является 
и падальная муха, а ее личинки ста-

рорганическими соединениями (ин-
гибиторами холинэстеразы), однако 
они малотоксичны для теплокровных. 
Это позволяет эффективно заменять 
фосфорорганические соединения пи-
ретроидами при возникновении рези-
стентности мух к препаратам. 

Пиретроиды лучше всего использо-
вать ранней весной, так как при высо-
ких температурах активность некото-
рых соединений снижается. 

При возникновении резистентно-
сти мух к пиретроидам и препаратам 
на основе фосфорорганических соеди-
нений, считает эксперт, можно исполь-
зовать неоникотиноиды, которые об-
ладают высоким уровнем связывания 
с рецепторами насекомых, что обе-
спечивает быстрый нокдаун-эффект. 
В то же время они умеренно токсичны 
для млекопитающих, устойчивы к воз-
действию света, что важно при нане-
сении средства на стены, светильники, 
потолки. 

Использовать против мух можно 
карбаматы, которые являются силь-
ными контактными и кишечными 
ядами в отношении насекомых и кле-
щей. Примером этой группы инсек-
тицидов является препарат, действу-
ющим веществом которого является 
метомил.

Еще одним средством борьбы 
с мухами являются ингибиторы хи-
тина и регуляторы роста насекомых. 
Первые нарушают синтез экзоскелета, 
эффективны в отношении личинок, 
но не действуют на куколку и взрос-

В месте с первым теплом на жи-
вотноводческих фермах появля-
ются мухи. Да не простые, а зоо-

фильные, то есть паразитирующие 
на животных. О вреде этих насекомых 
и способах борьбы с ними рассказыва-
ет эксперт «Ветеринарии и жизни». 

По словам Дениса Юрина, кандидата 
сельскохозяйственных наук, ведущего 
научного сотрудника и заведующе-
го отделом технологии животновод-
ства Краснодарского научного центра 
по зоотехнии и ветеринарии, самыми 
опасными для животных на фермах 
и пастбищах являются зоофильные 
мухи, которые относятся к семей-
ствам: настоящие мухи (Muscidae), 
синие мясные (падальные) мухи (Cal-
liphoridae), серые мясные мухи (Sar-

М Н О ГО И Л И М АЛ О 
Чтобы понять, какие виды мух одо-
левают ваших животных, и оценить 
масштаб проблемы, необходимо ве-
сти мониторинг. Для этого использу-
ют устройства с клеевыми ловушками 
или электроразрядные ловушки с уль-
трафиолетовыми лампами. Так можно 
определить вид насекомых и подсчи-
тать их точное количество, после чего 
установить факторы, способствующие 
появлению насекомых в помещении. 
Это поможет выбрать методы и сред-
ства борьбы с ними, отметил эксперт. 

По словам Дениса Юрина, самый 
надежный способ сократить количе-
ство мух – это строгое соблюдение 
зоогигие ны. Необходима регулярная 
очистка кормушек от остатков корма, 
своевременная смена подстилки, для 
снижения влажности в нее можно до-
бавлять адсорбенты.

Х И М И Я П РОТ И В М УХ 
«В составе средств для уничтожения 
имаго (взрослых особей) и юных форм 
зоофильных мух для применения 
на объектах ветнадзора используются 
разнообразные химические соедине-
ния. Для уничтожения личинок мух 
применяют регуляторы развития на-
секомых (ювеноиды, затем ингибито-
ры хитина), пиретроиды, фосфорорга-
нические соединения», – перечисляет 
ученый.

Эффективными средствами являют-
ся также фосфорорганические соеди-
нения в составе приманок для мух. Они 
обладают быстрым инсектицидным 
эффектом, но сами по себе токсичны 
для млекопитающих. Поэтому, настаи-
вает ученый, такие средства не должны 
быть доступны для скота.   

Пиретроиды способны уничто-
жать как имаго, так и личинки мух, 
механизм их действия схож с фосфо-

новиться причиной миазов животных. 
Что каса ется серых мясных мух, среди 
них наибольший вред наносит воль-
фартова муха (Wohlfahrtia magnifica). 
Личинки этого живородящего насеко-
мого паразитируют в ранах животных, 
вызывая заболевание вольфартиоз – 
«зачервление» ран. Чаще всего воль-
фартиозом страдают овцы.

По словам эксперта, мухи особенно 
активно размножаются при высокой 
влажности. Самки насекомых, как пра-
вило, откладывают яйца в органиче-
ские остатки: навоз, влажную подстил-
ку, гниющие корма, солому, отходы 
бойни. Одна самка способна отложить 
до тысячи яиц. В зависимости от тем-
пературы среды в срок от 8 до 24 часов 
вылупляются личинки. От яйца до раз-
вития половозрелой особи проходит 
от 8 до 20–30 дней. «В зависимости 
от сроков вывода и климатических осо-
бенностей региона в животноводческих 

лые особи, а вторые тормозят разви-
тие насекомых, не давая превратиться 
в половозрелую особь.

Также в борьбе с мухами можно 
использовать препараты с синтети-
ческими аналогами половых феро-
монов, которые привлекают насеко-
мых на обработанную инсектицидом 
поверхность. Кроме того, в качестве 
пищевой приманки используют нату-
ральные сахара и их заменители, рыб-
ную муку и другое. Мухи, привлечен-
ные аттрактантом, съедают токсичную 
приманку и погибают.

О СТО РОЖ Н О: Я Д!
При применении химических препара-
тов в борьбе с мухами нужно быть пре-
дельно осторожными, инсектициды 
могут быть токсичными не только для 
насекомых, но и для животных и лю-
дей. Но, если правильно их использо-
вать, соблюдать меры безопасности, 
такие средства не принесут вреда.

«Во-первых, препараты применяют 
только в случае, когда без них нельзя 
обойтись. Во-вторых, для обработки 
помещений от мух нужно выбирать 
современные эффективные препа-
раты длительного действия, которые 
относятся к категории малоопасных 
средств (4-й класс по ГОСТ 12.1.007-
76). Однако нужно стремиться к мини-
мизации использования химикатов, 
отдавая предпочтение комплексным 
и экологически безопасным подходам 
в животноводстве», – добавил Денис 
Юрин. 

Муха, кыш!
Чем опасны назойливые насекомые для сельхозживотных?

СВЕТЛАНА САМСОНОВА 

Самый эффективный способ сократить 
количество мух – строго соблюдать правила 
зоогигиены. Необходимо регулярно очищать 
кормушки от остатков корма, своевременно 
менять подстилку, для снижения влажности 
в нее можно добавлять адсорбенты

В борьбе с мухами можно использовать препараты 
с синтетическими аналогами половых феромонов, 
которые привлекают насекомых на обработанную 
инсектицидом поверхность 

Мухи не только доставляют дискомфорт сельскохозяйственным животным, но и являются переносчиками опасных заболеваний

Органическая подстилка, которая находится в коровниках, может стать настоящим рассадником вредных насекомых

СРЕДСТВА БОРЬБЫ С МУХАМИ 

ЗООФИЛЬНЫЕ МУХИ: 

КРОВОСОСУЩИЕ МУХИ
(осенняя жигалка,  
лошадиная жигалка,  
коровья жигалка, малая 
коровья жигалка, южная 
коровья жигалка):

переносят сибирскую язву, 
туляремию, стафило кокковую 
инфекцию, укусы вызывают 
раздражение кожи

1 ПАДАЛЬНЫЕ МУХИ 
(зеленая падальная муха, 
синяя падальная муха): 

личинки вызывают миазы 
животных 

2
СЕРЫЕ МЯСНЫЕ МУХИ
(вольфартова муха):

личинки вызывают 
«зачервление» ран

3

5 ИНГИБИТОРЫ
 ХИТИНА 
И РЕГУЛЯТОРЫ РОСТА 
НАСЕКОМЫХ:
первые нарушают синтез 
экзоскелета, эффективны 
в отношении личинок, 
но не действуют на куколку 
и взрослые особи, а вторые 
тормозят развитие насекомых, 
не давая им превратиться 
в половозрелую особь. 

3 ФОСФОРОРГАНИЧЕСКИЕ
 СОЕДИНЕНИЯ:
обладают быстрым инсектицидным 
эффектом, но токсичны для 
животных, поэтому такие средства 
не должны быть доступны для скота. 

4 КАРБАМАТЫ: 
 инсектициды нейромышечного 
действия, применяются в составе приманок. 

2 НЕОНИКОТИНОИДЫ:
 обладают высоким уровнем 
связывания с рецепторами насекомых, 
что обеспечивает быстрый нокдаун-
эффект. Устойчивы к воздействию света, 
что важно при нанесении средства на 
стены, светильники, потолки. 

1 ПИРЕТРОИДЫ: 
 уничтожают как имаго, 
так и личинки мух. 
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 Иовича Шакалова. Несмотря на обстре-
лы и бомбежки, им удалось сохранить 
здания и оборудование института. Бо-
лее того, сотрудники вели переписку 
с эвакуированными коллегами. Впо-
следствии эти письма стали важными 
свидетельствами жизни блокадного 
города. 

Именно преподавателям вуза, рабо-
тавшим в городе во время войны, по-
священа вторая часть выставки. 

В третьем разделе говорится 
об устройстве военной ветеринарной 
службы во время Великой Отечествен-
ной войны. Четвертый раздел осве-
щает деятельность военных ветери-
нарных врачей по лечению раненых 
лошадей и профилактике инфекцион-
ных заболеваний.

Автомобильный транспорт в во-
енное время был развит достаточно 
хорошо, однако его использование 
ограничивал дефицит топлива. На по-
мощь приходили лошади, они играли 
важную роль в транспортировке гру-
зов и эвакуации раненых, участвова-
ли в боевых действиях и осуществля-
ли связь между воинскими частями. 

нарные врачи вернули в строй 86,9% 
раненых и 93% больных лошадей – в об-
щей сложности более 2,1 млн голов. 

Документы, представленные 
на выставке, свидетельствуют о том, 
что в ведении военных ветеринаров 
также находились тысячи собак, про-
довольственный скот, животные лич-
ных подсобных хозяйств войсковых 
частей, а в конце войны – большое ко-
личество трофейных животных. А еще 
ветеринарная служба проводила вете-
ринарно-санитарную экспертизу мяса, 
которое поступало на фронт. «Грамот-
ная организация и руководство воен-
ной ветеринарией и самоотверженная 
работа ветеринарных врачей и фельд-
шеров сделала ветеринарную службу 
Красной армии самой эффективной 
среди воюющих сторон в период Ве-
ликой Отечественной войны», – гово-
рится в документах выставки.

Проект подготовлен Центральным 
государственным архивом кино фото-
фонодокументов Санкт-Петербурга 
совместно с ФГБОУ ВО «Санкт-Петер-
бургский государственный универси-
тет ветеринарной медицины». 

Э кспозиция посвящена 80-летию 
Великой Победы и приурочена 
к 120-летию со дня рождения 

Карпа Иовича Шакалова (1904–1989), 
ректора Ленинградского ветеринар-
ного института в годы войны, доктора 
ветеринарных наук, профессора.

«Выставка проходит в электронном 
формате на информационном порта-
ле «Архивы Санкт-Петербурга». Это 
значит, что каждый желающий может 
посетить ее, используя смартфон или 
любой другой гаджет, имеющий вы-
ход в интернет. Выставка постоянная: 
она будет работать все время, пока 
существует портал», – поясняет Окса-
на Морозан, директор Центрального 
государственного архива кинофото-
фонодокументов Санкт-Петербурга.

Виртуальная экспозиция состоит 
из четырех частей. Первая рассказы-
вает о деятельности Ленин град ского 
ветеринарного института – одного 
из крупнейших ветеринарных ву-
зов страны – в период блокады. Многие 
преподаватели тогда ушли на фронт – 
стали военными хирургами, эпизоо-
тологами и терапевтами. Несмотря 
на это, институт продолжал подго-
товку кадров: его работа не останови-
лась даже в суровую блокадную зиму 
1941–1942 годов. В неотапливаемых 
помещениях, без электричества и воды 
учились 159 студентов. А ведь линия 
фронта проходила всего в нескольких 
трамвайных остановках от здания вуза. 

Кроме того, на территории инсти-
тута функционировал ветеринарный 
госпиталь, где лечили доставленных 
с фронта лошадей. «Архивные доку-
менты показывают, как преподава-
тели института разрабатывали новые 
способы лечения в условиях нехват-
ки медикаментов. Профессор Иван 
Александрович Бочаров исследовал 
применение бактериофага для лече-
ния огнестрельных ран, его методики 
успешно использовались в полевых 
условиях. Профессор Натан Исаакович 
Шохор для раненых лошадей создавал 
специальные рационы из доступных 
материалов: веточного корма и тор-
фа», – рассказывает Оксана Морозан. 

Весной 1942 года институт эваку-
ировали в Киргизию. Но его стены 
не опустели: 30 сотрудников оста-
лись в городе под руководством Карпа 

Потребность в гужевом транспорте 
особенно увеличивалась в периоды 
распутиц, а также в горной и леси-
сто-болотистой местностях. Таким об-
разом, мобильность воинских частей 
и их снабжение напрямую зависели 
от численности лошадей, их здоровья 
и работоспособности. Поэтому всех 
животных с симптомами заболеваний 
изолировали в лазаретах. Если болезнь 
подтверждалась, лошадь лечили, одно-
временно с этим проводя противоэпи-
зоотические мероприятия. 

В лазаретах в большинстве случаев 
(50–70%) находились раненые живот-
ные. Жизнь хирургов постоянно под-
вергалась опасности: они извлекали 
из тел животных неразорвавшиеся 
снаряды мелкокалиберных немецких 
пушек, оперировали непосредствен-
но в зоне боевых действий, под огнем 
противника. Оборудования не хвата-
ло – врачи изготавливали его своими 
руками. Из-за нехватки медикаментов 
прибегали к рецептам народной меди-
цины: лечили травами, использовали 
перевязочный материал из коры и мха. 
Известно, что за годы войны ветери-

Ветеринары блокадного Ленинграда
В этом году открылась первая виртуальная выставка «Работа ветеринарных служб 
в годы Великой Отечественной войны и блокады Ленинграда» 

ЯНА ВЛАСОВА

Выставка – дань памяти советским ветеринарным врачам, трудившимся на фронте и в тылу во время 
Великой Отечественной войны

ИНИЦИАТИВА

птицы; 27,6 млн голов свиней; 15,8 млн 
голов крупного рогатого скота. Учет 
животных продолжается. Например, 
до 1 марта 2025 года необходимо было 
внести в «Хорриот» всех лошадей, 
ослов и мулов, которые содержат-
ся в личных подсобных хозяйствах. 
А до 1 сентября – всех пчел, пушных 
зверей, оленей и кроликов, но только 
промышленного содержания.

В ведомстве оценили перспекти-
вы передачи данных между система-
ми Россельхознадзора с новым про-
ектом Росстата. «Безусловно, такая 
возможность есть. Системы Россель-
хознадзора сейчас интегрированы 
со множеством федеральных органов 
исполнительной власти и порталом 
«Госуслуги» через механизм меж-
ведомственного информационного 
взаимодействия. Кроме того, имеется 
обмен данными с системами зарубеж-
ных стран как через наднациональные 
информационные шлюзы, к примеру 
в рамках Евразийского экономическо-
го союза, так и через прямой интегра-
ционный обмен», – рассказали «ВиЖ» 
в пресс-службе Россельхознадзора.

Для запуска обмена информацией 
в машиночитаемом виде нужно лишь 
определить состав данных и заключить 
соглашение, добавили в ве домстве. 

интегрировать сервисы Минцифры 
и Минэкономразвития. «Далее пред-
усмотрено подключение информаци-
онных систем других ведомств», – до-
бавили в Росстате.

Решение позволит получить доступ 
к материалам, которые ранее собира-
лись отраслевыми и региональными 
ведомствами. «С согласия респонден-
тов федеральные и региональные ор-
ганы власти смогут использовать эти 
данные для принятия управленческих 
решений», – резюмировали в службе.

П О П Ы Т КА № 2
Доцент Российского экономического 
университета имени Г. В. Плеханова 
Елена Егорова рассказала «ВиЖ», что 
ранее ведомство уже предпринимало 
шаги по разработке единой системы 
учета данных, но они не принесли 
ожидаемых результатов. «Хорошей по-
пыткой было создание ЕМИСС (единой 
межведомственной информационно- 
статистической системы. – «ВиЖ»), 
но на ресурсе сведения выкладывались 
по министерствам и ведомствам. Это 
не было обязательным, и в итоге он по-
степенно стал просто неинтересен – 
старые данные, много отсутствующих 
показателей и другие недостатки», – 
поделилась мнением эксперт.

Вторая попытка создания цифровой 
аналитической платформы (ЦАП) уче-
ными оценивается позитивно. В по-
следние годы практически в каждом 
ведомстве были свои формы отчет-
ности и статистика, которая не всегда 
совпадала со сведениями Росстата. 
Единая методология позволит избе-
жать разных подходов к сбору инфор-
мации и разночтений при анализе 
результатов.

«Внедрение ЦАП позволит Росста-
ту в полном объеме собирать данные 
о социально-экономическом поло-
жении России, вырабатывать единую 

Ф едеральную службу государ-
ственной статистики (Росстат) 
ожидает глобальная цифровая 

реформа. В ближайшие годы предсто-
ит разработать единую платформу 
для межведомственного обмена дан-
ными и интегрировать туда всю ин-
формацию, которую ранее собирали 
региональные ведомства по каждой 
отрасли. Каких изменений ожидать 
животноводам, разбиралась «Ветери-
нария и жизнь».

Ч ТО Н О В Е Н Ь КО ГО?
Внедрение цифровой аналитической 
платформы Росстата – одна из при-
оритетных задач, предусмотренных 
«Стратегией развития системы го-
сударственной статистики и Росста-
та до 2030 года», рассказали «ВиЖ» 
в пресс-службе Федеральной службы 
государственной статистики.

«Платформа станет единой си-
стемой межведомственного обмена 
данными, где будут учтены все пока-
затели и справочники, а также будет 
контролироваться нагрузка на респон-
дентов. Кроме того, в ней предусмо-
трено централизованное распростра-
нение статинформации», – отметили 
в ведомстве.

Уже со следующего года намечена 
проработка вопроса по подключению 
федеральных органов исполнитель-
ной власти к цифровой аналитиче-
ской платформе. Сначала планируется 

методологию сбора и расчетов пока-
зателей, централизованно выдавать 
информацию заинтересованным поль-
зователям, как организациям, так и на-
учным работникам», – добавила Елена 
Егорова. 

КА КА Я П ОЛ Ь З А 
Ж И В ОТ Н О В ОД А М?

Официальная статистика Росстата 
по-прежнему служит ориентиром для 
представителей бизнеса и органов 
власти.

«С точки зрения статистики идея 
правильная. Как раз «различные источ-
ники» вносят сумятицу и неразбериху. 
Для прогнозирования и принятия ре-
шений нужна максимально реальная 
картинка. Эту идею поддерживаем», – 
прокомментировал «ВиЖ» Роман Ко-
стюк, гендиректор Национального со-
юза производителей говядины.

В Россельхознадзоре отметили, что 
данные Росстата, например, служили 
ориентиром при запуске информа-
ционной системы маркировки и уче-
та сельскохозяйственных животных 
«Хорриот». На ее материалы опира-
лись при составлении планов учета 
животных. По состоянию на 31 января 
2025 года в электронной системе уже 
зарегистрировано: 555,79 млн голов 

С 2025 года планируется 
проработка вопроса 
по подключению федеральных 
органов исполнительной власти 
к цифровой аналитической 
платформе

Цифровая аналитическая платформа Росстата станет единой системой межведомственного обмена данными. В ней учтут все показатели и справочники,  
а кроме того, с ее помощью будут контролировать нагрузку на респондентов

Статистика переходит в цифру
Как изменится сбор данных к 2030 году

ЮЛИЯ ЛИКАРЧУК 

СКОЛЬКО ЖИВОТНЫХ ЗАРЕГИСТРИРОВАНО В «ХОРРИОТЕ»  
(по состоянию на 31 января 2025 года, голов)

555 793 167птицы

27 648 837свиней

15 831 248
крупного 

рогатого скота

лошадей вернули в строй ветеринарные 
врачи за время войны
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ФГБУ «ФЕДЕРА ЛЬНЫЙ  
ЦЕНТР ОХРАНЫ  
ЗДОРОВЬЯ ЖИВОТНЫХ» 
(ФГБУ «ВНИИЗЖ»)

«ВНИИЗЖ-Ауески ВК» – ТРАНСПАРЕНТНАЯ
ПРОФИЛАКТИКА БОЛЕЗНИ
Промышленное свиноводство является одним 
из приоритетных направлений животноводства, 
обеспечивая производство свиней для получе-
ния мяса, шпика (сала), кожи, щетины, различных 
субпродуктов и др. В ряду инфекционных пато-
логий свиней болезнь Ауески стоит особняком. 
Использование маркированных вакцин против 
болезни Ауески остается основным условием 
реализации DIVA-стратегии, направленной 
на борьбу с этим инфекционным заболеванием 
свиней и его искоренением на территории РФ.

Болезнь Ауески – вирусное контагиозное 
заболевание сельскохозяйственных животных 
всех видов, характеризующееся поражением 
центральной нервной системы, респираторного 
и репродуктивного тракта у свиноматок, сопро-
вождающееся зудом и расчесом у всех живот-
ных, кроме свиней и пушных зверей.

С целью контроля, искоренения и ликвидации 
вспышек болезни необходимо проведение 
комплекса противоэпизоотических мероприя-
тий, включающих преимущественно вакцино-
профилактику и ежегодный диагностический 
серологический мониторинг свинопоголовья 
на предмет обнаружения полевого вируса 
болезни Ауески в свиноводческих хозяйствах. 
ФГБУ «ВНИИЗЖ» предоставляет комплекс услуг 
по проведению селективных диагностических 
исследований проб, полученных как от имму-
низированных маркированной вакциной, так 
и от неиммунных свиней.

В настоящее время многие страны с целью 
контроля или ликвидации болезни Ауески 
используют как живые вакцины на основе 
маркированных и немаркированных вакцинных 
штаммов вируса, так и инактивированные, а так-
же ассоциированные ветеринарные препараты, 
в основном маркированные по гликопротеи-
ну gE. В научных исследованиях в РФ и за рубе-
жом было доказано, что такие маркированные 
вакцины в равной степени с немаркированными 
стимулируют формирование эффективного 
и продолжительного иммунитета.

Коллективом ФГБУ «ВНИИЗЖ» производится 
«Вирусвакцина против болезни Ауески свиней 
и овец сухая культуральная из маркированного 
штамма «ВК» («ВНИИЗЖ-Ауески ВК»), позволяю-
щая ветеринарным специалистам свиноводче-
ских хозяйств вести эффективную специфиче-
скую профилактику.

Вакцина предназначена для профилактики 
болезни Ауески у животных в неблагополучных 
хозяйствах. Препарат вводят животным в объ-
еме 1,0 см3 внутримышечно в область верхней 
трети шеи.

Вот уже более 17 лет вакцина « ВНИИЗЖ-  
Ауески ВК» поставляется на рынок ветеринар-
ных препаратов как средство для профилактики 
и искоренения болезни Ауески. В 2024 году 
на выставке «Золотая осень» вакцина была отме-
чена золотой медалью и дипломом.

Коллективом лаборатории профилактики болезней свиней научно- 
производственной службы ФГБУ «ВНИИЗЖ» в 2024 году был  разработан 
и зарегистрирован инновационный препарат – «Вакцина против 
репродуктивно-респираторного синдрома свиней живая культуральная 
сухая» («ВНИИЗЖ-РесурсВак»), позволяющая ветеринарным специалис-
там свиноводческих хозяйств осуществлять эффективный контроль 
за  актуальным для РФ экономически значимым заболеванием.

Препарат обладает универсальностью и рекомендуется к применению 
в неблагополучных по репродуктивно-респираторному синдрому сви-
ней (РРСС) предприятиях промышленного свиноводства. Разработана 
вакцина на основе вируса РРСС типа 1 и позволяет эффективно нивели-
ровать вопросы, связанные с репродуктивными осложнениями у свино-
маток, сводит к минимуму риски проявления патологии у полученного 
потомства.

Доклинические исследования проводились на супоросных свиноматках 
и поросятах в условиях виварного корпуса ФГБУ «ВНИИЗЖ», а также в по-
левых условиях в хозяйствах, расположенных в нескольких регионах РФ. 
Суммарное количество свинопоголовья, участвовавшего в клинических 
испытаниях, значительно превышает полмиллиона голов свиней различ-
ных половозрастных групп.

Замена текущей применяемой схемы вакцинации проходит комфортно 
и без осложнений еще и благодаря тому, что препарат разрабатывался 
с учетом передовых технологий и лучших импортных аналогов. Вакцина 
помогает практическим специалистам в максимальной степени реали-
зовать генетический потенциал свинопоголовья. Однократной вакци-
нации подлежат все поросята, полученные от неиммунных свиноматок 
с первых дней жизни. С иммунизацией поросят от матерей, которые 
были вакцинированы в период вплоть до 70-го дня супоросности, следу-
ет подождать 3–4 недели. Полностью сформировавшийся на 21-е  сутки 
иммунитет гарантированно защитит свинопоголовье в течение 
четырех месяцев.

«ВНИИЗЖ-РесурсВак» –  
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ В ДЕЙСТВИИ
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